

DIARIO BALEAR

DEL VIERNES 4 DE ENERO DE 1828.

San Tito mártir y san Rigoberto obispo.

Sale el sol á las 7 y 21 minutos y se pone á las 4 y 39 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

RUSIA.

San Petersburgo 3 de noviembre.

Ademas de la comunicacion ya efectuada entre el Newa y el Wolga, la navegacion por los rios que atraviesan este reino va á adquirir una ventaja muy importante por la comunicacion que se establecerá entre Petersburgo y Moscow por medio de un canal que unirá los rios Sestra é Istra. El primero se comunica por el Dubna con el Wolga, y el segundo desagua en el Moscowa. Pedro el Grande fue el primero á quien ocurrió el proyecto de hacer un canal que uniese el Wolga con el Moscowa. A principios de 1825 presentaron al Emperador Alejandro el duque Alejandro de Wurtemberg y el gobernador general de Moscow, príncipe Dimitri Gallitzin un plan para verificarlo, y el 11 del mes anterior se colocó con gran solemnidad la primera piedra de la primera esclusa del canal de comunicacion cerca de Podsolnetschnajá-Gera á 60 werstas de Moscow.

Para formar una idea de la grandeza de estas obras es necesario tenerla antes de la altura y la distancia de este canal. Podsolnetschnajá Gera está situado en el gran valle en donde se ballan casi reunidos

los nacimientos de Dwina, de Dnieper y del Wolga; la cadena de montañas de esta llanura se extiende entre el Wolga, el Moscowa y el Khazma hasta Nijni-Novgorod, y su menor elevacion es de 34 sagenas sobre el nivel del Moscowa; la distancia del Sestra al Istra es de siete werstas. Desde luego es preciso hacer navegables las partes superiores de estos dos rios. Los gastos de esta empresa se han calculado en 5.340⁰ rublos (unos 4.210,620 duros.) En el punto donde el canal corte al camino real de Petersburgo se construirá un puente por debajo del cual podrán pasar los buques.

Idem 6.

Por el Ministerio de Negocios extranjeros se ha publicado el siguiente aviso:

”Todos los que en virtud del convenio de Ackerman tengan que reclamar indemnizaciones por las pérdidas que les hubiere ocasionado el Gobierno turco, dirigirán á S. Petersburgo hasta el 1.^o de octubre próximo las súplicas relativas á esta especie de reclamaciones, con pruebas legales que atestigüen ó justifiquen claramente la validez; y que pasado dicho término no se admitirá ninguna solicitud.”

AUSTRIA.

Viena 13 de noviembre.

Hoy se ha vestido la corte de luto por siete semanas con motivo del fallecimiento de la Reina de Sajonia, hermana del Emperador. El 16 por la tarde se cantarán en la capilla de palacio las vísperas de difuntos, y el dia siguiente se celebrará un solemne funeral.

GRAN DUCADO DE BADEN.

Wisbade 18 de noviembre.

Acaba de aprobarse el plan para la construccion de una iglesia católica: se piensa ocurrir á los gas-

tos por medio de contribuciones voluntarias; los protestantes han contribuido tambien con generosos donativos. Los concejos de los dos bailiages del Rhingán se han suscrito por mas de 30 florines. (*Moniteur.*)

ITALIA.

Ragusa 30 de octubre.

Hace pocos dias que esta ciudad fue el teatro de un espectáculo, cuanto alegre y satisfactorio para la Religion, otro tanto conmovente y tierno para los hombres de bien.

Hacia ya muchos años que el capitan Antonio Persich habia rescatado con dinero del poder de los griegos al hijo del comandante turco de la ciudad de Pilo en el Peloponeso, el cual habia quedado huérfano en la edad de solos siete años, á causa de haber sido todos sus parientes asesinados á su propia vista por los griegos. El capitan le conduxo consigo á Ragusa, le acogió en su casa, y le trató cual si fuese un hijo de su propia familia.

Habiendo este jóven turco con el tiempo manifestado un deseo ardiente de abrazar la Religion católica apostólica romana, fue confiado á un sacerdote piadoso y docto, el cual en breve tiempo le instruyó en los dogmas de nuestra fe; y en la dominica 2ª de setiembre, por el zelosísimo Monseñor Vicario capitular de esta iglesia metropolitana, se le administraron los Santos Sacramentos del Bautismo y de la Eucaristía, con toda solemnidad, y á presencia de un concurso numerosísimo del pueblo, poseido de la alegría y del consuelo mas vivos, á vista de una ceremonia tan tierna.

El mismo capitan Persich y su madre, viuda, movidos de los sentimientos de religion y de cariño al jóven catecúmeno, fueron sus padrinos, y le han adoptado como hijo. (*Diario di Roma.*)

Roma 10 de noviembre.

El Sr. Allaux, pintor frances, pensionado por la Real academia de Francia en Roma, ha obtenido por medio de la pintura, ayudada de la óptica y de la perspectiva, un resultado de un efecto extraordinario, al cual ha dado el nombre de *Neorama*. Ha representado la Basílica de S. Pedro de Roma en toda su estension y magnificencia. El espectador no puede menos de sentir en sí aquella especie de movimiento de sorpresa y de maravilla que se experimenta al entrar por la primera vez en aquel magnífico templo cristiano. Es imposible adivinar el artificio por medio del que el artista ha llegado á producir este inmenso efecto. El momento elegido por el pintor es el en que el Sumo Pontífice da la bendicion al pueblo, que está arrodillado.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Cádiz 24 de noviembre.

Ayer 23 de noviembre se cumplieron 579 años que fue conquistada por el glorioso Rey D. Fernando III, que lo era de Castilla y Leon, la ciudad de Sevilla, capital de los reinos de Andalucía, despues de 16 meses de rigoroso sitio y bloqueo marítimo, y de la vigorosa defensa que hicieron los mahometanos, ocurriendo en tan dilatado tiempo sucesos muy memorables que espresan nuestros historiadores. Acudieron á esta empresa cinco Infantes de España, los maestros de las órdenes militares, con sus caballeros, gran número de Obispos, Ricos-homes de Castilla, varios insignes religiosos, y sobre 400 caballeros castellanos y extranjeros.

El Rey moro Ajatafe, viéndose afligido con los muchos desastres que habia experimentado, capituló bajo las condiciones de que se le permitiera salir libre-

mente con sus alhajas y preseas en compañía de sus vasallos, dándole la custodia competente para su seguridad, entregando todos los pueblos y castillos dependientes del gobierno de Sevilla, escepto los de Sanlúcar, llamada ahora la Mayor, Niebla y Aznalfarache, que quedaron en poder de los mismos moros. Ajustada la capitulación salieron mas de 2000 personas, dirigiéndose la mayor parte al Africa, y otros se esparcieron por diversos pueblos de la España.

Hablando de este suceso no podemos resistir á la tentacion de citar aqui la ternísima despedida que los árabes hicieron de su adorada Sevilla, descrita primorosamente por nuestro poeta Juan de la Cueva en el libro 24 de la *Conquista de la Bética*, y por quanto no es posible copiarla toda, daremos la muestra en una octava en que, estando ya todos los moros apercebidos á la marcha, dice el poeta:

Tocó del alto muro la trompeta

Un moro, y dió señal á la salida,

Que á nadie en la ciudad era secreta,

Y llorada de todos y sabida:

Altera el ronco son, con nueve, inquieta,

Y del modo que estaba apercebida

Van saliendo, con lágrimas regando

Las calles, y las casas abrazando.

No puede pintarse con mejor colorido el amor de la patria y el desconsuelo del que la pierde para siempre. = *D. M. de C.*

= La situacion geográfica de la famosa isla de Sta. Elena, en que estuvo confinado Bonaparte, se ha creído muy útil para hacer observaciones astronómicas, y de consiguiente el Gobierno ingles ha establecido en ella un observatorio que contribuirá mucho á los progresos de la astronomía. (*Idem.*)

(*G. de M.*)

Palma 3 de enero.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 3 PARA EL 4.

Parada, capitan de hospital y provisiones y sargento de hospital, Almansa.=Valencia.

Coleccion de tratados breves y metódicos de ciencias, literatura y artes.

Bien notoria y sensible es la falta que de obras elementales se nota en España para la instruccion de la juventud, mientras que en la Inglaterra y la Francia se han llevado esta clase de obritas á un grado maravilloso de método y de primor. A semejante falta, se debe atribuir en gran parte lo limitado y seco de la enseñanza que se proporciona en nuestras escuelas, resultando de aqui, la repugnancia que las mas veces toman á los estudios los jóvenes, y lo poco versados que están la mayor parte en los conocimientos mas comunes.

Tales son las consideraciones que nos han movido á publicar la coleccion de estos tratados breves y sustanciales que ofrecemos á la juventud española, y comprenden lo mas precioso y útil de las ciencias y de las artes, escritos con estilo sencillo y claro, y bajo la forma de diálogo para facilitar la instruccion, excitando agradablemente la curiosidad.

Los cuadernos ofrecidos en nuestro primer prospecto, han de contener las materias siguientes:

Aritmética: Agricultura: Astronomía: Antigüedades judáicas: idem griegas: idem romanas: Biografía antigua: Economía política: Gramática castellana: idem latina: Geografía universal: idem de España: Geometría elemental: Historia antigua: idem de Grecia: id. romana: idem del bajo Imperio: idem moderna: idem natural: Industria (rural) y económica: Morales: Mitología: Química: Retórica; y otras ciencias y artes.

Cada cuaderno contendrá una de estas materias en mas ó menos número de lecciones, segun la extension que necesite. La mayor parte de ellos se compondrá de diez pliegos aprocsimativamente; algunos no escederán de ocho, y otros, como los de historia, gramática, &c. subirán quizas á quince poco mas ó menos.

La impresion será en octavo, y la letra, papel y encuadernacion como en los ya publicados. El precio para los señores suscriptores será á razon de cinco cuartos el pliego, y ocho para los que no lo sean, con el aumento de medio real para los de fuera de Sevilla, por razon del porte; y para unos y otros con el recargo que en prorrata les quepa, por las láminas que necesitemos unir á algunos de los cuadernos.

De ellos hemos publicado ya las lecciones de *economía política*, y las de *moral cristiana*, que se hallan de venta en todas las provincias, pudiendo servir, así en la precision, método y gusto con que están tratadas las materias, como en la belleza y primor de la impresion, de muestra para los cuadernos sucesivos.

La suscripeion se hace adelantando diez rs. vn., pagando cada cuaderno que salga á luz en el precio que le corresponda, el cual resultará del número de pliegos de que conste, segun la graduacion que hemos señalado arriba. Los diez rs. se descontarán á la décima entrega. La gaceta y papeles públicos anunciarán la salida de dichos cuadernos, que remitiremos á las provincias de nuestra cuenta.

La suscripeion estaxá abierta constantemente para los que tomen todo el completo de los cuadernos. Tambien se hará una notable rebaja á los individuos ó establecimientos que tomen crecido número de ejemplares, aunque sea de determinado cuaderno.

Las esperanzas que nos ha inspirado el buen aco-

gimiento de esta empresa, nos anima á ofrecer ademas de lo anunciado en el primer prospecto y de que queda hecha mencion, la publicacion de otros cuadernos sobre materias no menos importantes y dignas del aprecio de los estudiosos, resultando una coleccion mucho mas vasta y completa con la adiccion de tratados sobre las facultades siguientes:

Anatomía: Arquitectura: Algebra: Agrimensura: Botánica: Biografía moderna: Conocimientos generales y orden de ellos; ó idea rápida de todas las ciencias y artes: Cronología: Filosofía: Gramática de diversos idiomas: Geografía antigua y sagrada: Heráldica: Historia de algunas naciones en particular: Historia de España: Lógica: Mecánica: Mineralogía: Música: Navegacion: Pintura al Oleo y de Perspectiva: Obligaciones de los padres: Poesía: Tráfico y comercio: Uso de los Globos.

Los cuales saldrán por el mismo orden y con la misma estension y gusto que los cuadernos publicados hasta ahora.

La impresion se hace en Sevilla á donde se dirigirá la correspondencia *» A los editores de la coleccion de cuadernos de literatura; casa de D. Mariano Caro* sin necesidad de franquearla, pues asi esta, como la que dirijamos á nuestros corresponsales en las provincias, será de nuestra cuenta y se nos cargará por consiguiente.

Se reciben suscripciones en la librería de Carbonell.

La lista de los señores suscriptores se imprimirá mas adelante, cuando sepamos los de las provincias, y su deseo acerca de la publicacion de sus nombres.

AVISO.

La persona que quiera comprar un huerto situado dentro de la ciudad, con árboles frutales, hortaliza y mucha abundancia de agua, podrá tomar razon en esta imprenta de su dueño.

CON SUPERIOR PERMISO. — IMPRENTA DE FELIPE GUASP.